



## Thomas Rachel MdB

Parlamentarischer Staatssekretär im  
Bundesministerium für Bildung und Forschung

Bundestagsabgeordneter des Kreises Düren

Klasse 9d  
z.H. Jens Rücker  
Gymnasium Kreuzau  
Am Wassergarten 2  
52372 Kreuzau

Per E-Mail: [kontakt@gymnasium-kreuzau.de](mailto:kontakt@gymnasium-kreuzau.de)

## Wahlkreis

Binsfelder Str. 95  
52351 Düren  
Tel. (02421) 121327  
Fax (02421) 74298

## Deutscher Bundestag

Platz der Republik 1  
11011 Berlin  
Tel. (030) 227 71333  
Fax (030) 227 76930

Düren, 26.03.2018

### ***Flyer- Wählen ab 16***

Lieber Jens Rücker,  
liebe Klasse 9d,

vielen Dank für Euer Schreiben und den beigelegten Flyer zum Thema „Wählen ab 16- Wir sind dafür“, den ich mit großem Interesse gelesen habe.

Zunächst einmal möchte ich Euch herzlich zu Eurem tollen Flyer und der erfolgreichen Teilnahme an dem Bundeswettbewerb für politische Bildung gratulieren.

Euer ausgeprägtes politisches Interesse, die Bereitschaft eure Zukunft mit eigenen Ideen zu gestalten und Eure Teilnahme an der U18-Wahl begrüße ich sehr.

Unzweifelhaft ist für mich, dass eine gerechte und demokratische Gesellschaft eine Jugend braucht, die sich in demokratischen Prozessen und im gesellschaftlichen Engagement erproben kann. Gerade als Parlamentarischer Staatssekretär im Bundesministerium für Bildung und Forschung liegen mir die politische Bildung und das politische Engagement von Jugendlichen besonders am Herzen. Die Jugendverbände der unterschiedlichen Parteien bieten jungen Menschen wie Euch dabei aus meiner Sicht einen idealen Rahmen, um sich ehrenamtlich zu engagieren, Ideen zu entwickeln und gemeinsam aktiv zu werden. Wer Verantwortung übernimmt und sich für andere einsetzt, gestaltet verbandliches Leben mit und nimmt Einfluss auf die Gesellschaft. Dadurch wird Gemeinschaft erlebbar, mit all ihren Möglichkeiten, die Gesellschaft mitzugestalten und zum Positiven zu verändern.

Die Altersgrenze von 18 Jahren für die Bundestagswahl halte ich allerdings für sinnvoll. Jugendliche unter 18 Jahren sind beispielsweise nur bedingt geschäftsfähig und strafrechtlich verantwortlich. Bei diesen Regelungen wird jeweils Rücksicht auf die noch fortlaufende Entwicklung von Jugendlichen genommen. Daher wäre es ein Widerspruch, wenn Jugendliche mit 16 Jahren politisch entscheidungsfähig wären, aber nur bedingt privatrechtliche Verpflichtungen eingehen könnten und für verursachte Schäden haften müssten.



Mit einer Entkoppelung der Altersgrenzen für Volljährigkeit und Wahlfähigkeit bestünde deshalb die Gefahr, dass die Politik zu einem Lebensbereich nachrangiger Bedeutung abgewertet wird.

Übrigens bietet bei uns im Kreis Düren die Schülervertretung als Vertretung der Schüler eine hervorragende Möglichkeit, Eure Meinung und Eure Themen früh in den politischen Diskurs einzubringen. So habe ich übrigens auch persönlich mit meinem politischen Engagement begonnen.

In der Hoffnung, Euer ausgeprägtes politisches Interesse weiter gestärkt zu haben, verbleibe ich

mit freundlichen Grüßen

A handwritten signature in blue ink that reads "Thomas Rachel". The signature is written in a cursive style with a large initial 'T'.

Thomas Rachel MdB